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（上接第一版）
雄安新区公共服务局市场主体准入组组长高松清晰地记得，2019 年 1 月 16 日上

午，习近平总书记到新区政务服务中心考察，充分肯定“一枚印章管到底”全贯通服务
的做法。“今年我们将实现线上‘一件事、一张表、一个码’证照联办，让群众办事手续
更简、跑腿更少、出证更快。”高松说。

在同进驻企业代表交谈时，习近平总书记强调，建设雄安新区，需要大批企业共同
参与。无论是国有企业还是民营企业，无论是本地企业还是北京企业，无论是中国企业
还是外资企业，只要符合新区产业发展规划，我们都欢迎。希望广大企业抓住这个千载
难逢的历史机遇，创造新的辉煌业绩。5年多来，中央企业在雄安设立分支机构 100多
家，在新区注册的北京投资来源企业3700多家。

今日雄安，城市框架全面拉开，城市风貌逐步提升，重大项目建设全面推进，一座新
时代高质量发展的样板之城正拔地而起。

从雄安到张北，借助京津冀协同发展的东风，河北大力舒展“两翼”，振翅飞翔。
“河北省、张家口市要抓住历史机遇，紧密结合实施‘十三五’规划，紧密结合推进京

津冀协同发展，通过筹办北京冬奥会带动各方面建设，努力交出冬奥会筹办和本地发展
两份优异答卷。”2017年1月23 日，习近平总书记在张家口市考察北京冬奥会筹办工作
时指出。

崇礼太子城冰雪小镇管委会副主任赵利东说：“当时现场聆听总书记讲话，强烈地
感受到阳光般的温暖和催人奋进的力量。”

精彩不只在赛场，更在京津冀协同发展大文章。
得益于北京冬奥会，京张高铁开通，从北京到张家口的车程从3个小时缩短至1小时内。

“京张高铁开通后，从北京来张家口项目地只需28分钟，十分便捷。”北京中科合
盈数据科技公司怀来区域总经理吕志勇说，公司在怀来的大数据产业基地项目占地1.5
万亩，秦淮数据、腾讯科技、合盈数据等一批大数据企业已签约落地。

昔日的塞外山城张家口，正以北京冬奥会的成功举办为新起点，聚力建设首都“两
区”、打造“河北两翼”，建设京张体育文化旅游带，做好后奥运经济大文章。

“到崇礼滑雪去”，成为众多滑雪爱好者的乐事。张家口滑雪游客接待量连年保持
20%以上增长，崇礼有超过3万人从事冰雪产业和旅游行业。

建设天蓝、地绿、水秀的美丽河北

2021年8月23日下午，习近平总书记在考察塞罕坝机械林场时指出：“要传承好塞
罕坝精神，深刻理解和落实生态文明理念，再接再厉、二次创业，在实现第二个百年
奋斗目标新征程上再建功立业。”

5月的塞罕坝，绿意盎然。“总书记考察林场时，对我们的护林工作、日常生活问
得很仔细。我们一定守护好这片林海，决不辜负总书记的嘱托。”驻守望海楼14年，护
林员刘军、王娟夫妇干劲十足。

“老同志，你就是去国际上领奖的那位吧？”在塞罕坝尚海纪念林同林场三代职工代
表亲切交流时，习近平总书记一眼就认出了陈彦娴。

回忆起这个细节，满头白发的陈彦娴笑容灿烂。1964年，陈彦娴和5个姐妹响应
党的号召上了塞罕坝，成为誓将“荒原变林海，沙漠变绿洲”的第一代建设者。2017
年，她作为三代塞罕坝建设者代表，从联合国捧回“地球卫士奖”。

塞罕坝机械林场党委书记安长明说，在生态文明建设中，新一代塞罕坝人要做绿色发
展的“先锋树”，呵护好塞罕坝的绿水青山，弘扬塞罕坝精神，全面开启“二次创业”。

塞罕坝的绿色种子，已在雄安新区生根发芽。新区种植的180多万株油松，主要
来自塞罕坝。

站在“千年秀林”驿站二层平台，63岁的护林员邸永华对那一天的情景历历在目。
2019年1月16日下午，习近平总书记来到“千年秀林”。望着一株株摇曳的小树幼苗，

总书记说：“让它们跟着雄安新区一起慢慢生长。不要搞急就章，不要搞一时的形象工程。
绿水青山就是金山银山，雄安新区就是要靠这样的生态环境来体现价值、增加吸引力。”

如今，“千年秀林”郁郁葱葱，“千年秀林”工程和郊野公园累计造林 45.4万亩、植树
2300余万株，新区森林覆盖率从11%提高到32%，“三带、九片、多廊”的绿色空间骨架基本
形成。

雄安变绿了，白洋淀的水也变清了。
“建设雄安新区，一定要把白洋淀修复好、保护好。”2017 年 2 月 23 日，习近平

总书记在实地考察雄安新区建设规划时强调。
河北制定实施《白洋淀生态环境治理和保护条例》，统筹全流域水生态环境整治和

修复，对白洋淀展开了有史以来最大规模的系统性生态治理。
如今，白洋淀水面面积由250多平方公里增加到277平方公里，水质由2017年的劣Ⅴ

类提升至全域Ⅲ类。“水清了，鸟多了，环境好了，小时候的白洋淀又回来了。”今年65岁的
安新县桥东村村民张双菊说。

环境就是民生，蓝天也是幸福。
河北是传统工业大省，偏重的产业结构和粗放的发展方式带来沉重的环境代价。
2017年春节前夕，习近平总书记在张家口考察时强调，“去产能特别是去钢铁产

能，是河北推进供给侧结构性改革的重头戏、硬骨头，也是河北调整优化产业结构、
培育经济增长新动能的关键之策。河北要树立知难而上的必胜信念，坚决去、主动
调、加快转。”

壮士断腕，河北义无反顾地打响攻坚战。如今，河北钢铁产能由峰值时的3.2亿吨
压减到2亿吨以内，“煤电围城”“钢铁围城”的历史难题得以破解。

2021年，河北全年空气优良天数269天。今年一季度，河北PM2.5平均浓度52微
克/立方米，同比下降11.9%。张家口、唐山、秦皇岛、承德4市进入全国空气质量改
善前10名，全省空气质量创历史最好水平。

始终强调和坚持“两个务必”

西柏坡，山峦苍翠，碧水东流。
正值中午，端起一碗热气腾腾的腌肉面，77岁的平山县西柏坡镇西柏坡村村民闫青

海很满足。最让他难忘的，是2013年在九月会议旧址的那次座谈。“总书记面带微笑，和
乡亲们一一打招呼、握手，紧张的心情一下就放松下来。”

“全党同志要不断学习领会‘两个务必’的深邃思想，始终做到谦虚谨慎、艰苦奋
斗、实事求是、一心为民，继续把人民对我们党的‘考试’、把我们党正在经受和将要经
受各种考验的‘考试’考好，使我们的党永远不变质、我们的红色江山永远不变
色。”习近平总书记在座谈会上表示。

总书记的话，深深烙印在闫青海的记忆里，更指引着西柏坡人大步奔向好日子。
今天的西柏坡镇，建起了游客中心、红旅小镇等，红色旅游产业不断壮大，2021

年人均年收入达1.26万元。
从小听着西柏坡故事长大，闫文彦最大的梦想，就是把红色故事讲给更多人听。

大学毕业后，她回到家乡成为一名专业讲解员，“让西柏坡精神代代相传，是新一代西
柏坡人应该担当的责任。”

新时代的西柏坡故事，每天都在刷新。
西柏坡镇北庄村是革命老区，歌曲《团结就是力量》从这里唱响。2021年春节前夕，村

里全体党员给习近平总书记写信，汇报依靠团结的力量脱贫致富、乡村振兴的故事。2021
年2月7日，习近平总书记回信勉励：“在全面建设社会主义现代化国家新征程上，希望你们
坚决响应党中央号召，充分发挥先锋模范作用，把乡亲们更好团结起来、凝聚起来，心往一
处想，劲往一处使，让日子过得越来越红火。”

字字深情，句句暖心，饱含着人民领袖爱人民的深厚情怀和殷切希望。
走进村民王俊彦家，刚出锅的花生、红薯片香气扑鼻。“在村里的公益岗位上班，

每个月收入1500元，兼职做导游一年9000元，加上屋顶光伏发电、土地流转，一年总
收入3万多元。能过上现在的幸福生活，俺打心眼儿里感谢总书记、感恩党中央！”

“日子为啥能越过越红火？”北庄村党支部书记封红卷说，“‘团结’是北庄人克服困
难的法宝，也是发展的金字招牌。红色北庄，绿色振兴，村子的发展一年上一个台
阶。2021年，村民人均收入达2万元。”

2013年 7月 11日，习近平总书记来到正定县塔元庄村。“总书记说，一直惦记着大
家。”一句温馨的开场白，让参加座谈的村民唐秀英倍感亲切。“这些年，塔元庄变化可
大了，柏油路四通八达，家家户户住进了宽敞的新楼房。”唐秀英说。

“按照总书记的要求，我们把农业做成产业化，养老做成市场化，旅游做成规范
化，努力在全国提前进入小康。”村党委书记尹计平说，“塔元庄之所以有今天，都得益
于总书记擘画的发展蓝图。”

通过便民服务连心卡、党员积分管理制、党员户挂牌示范等方式，塔元庄村强化
党建引领，团结干部群众心往一处想，劲往一处使。2021 年，塔元庄村集体收入突破
3200万元，村民人均收入超3万元，走上了农业强、农村美、农民富的乡村振兴幸福路。

赶考没有终点，奋斗永无穷期。
“习近平总书记对河北充满感情、寄予厚望。我们要牢记习近平总书记嘱托，完整

准确全面贯彻新发展理念，推动经济社会高质量发展，解放思想、真抓实干，在新的
赶考之路上努力交出优异答卷。”河北省委书记倪岳峰说。

（本报记者徐运平、张志锋、邵玉姿、史自强、张腾扬、马晨）

湖南省桑植县洪家关白族乡贺龙故居
前，一座古朴的木制风雨桥横亘在玉泉河之
上。1935 年，红二方面军从桑植县刘家坪白
族乡开始长征前，贺龙走过这座桥，沿着山
间羊肠小道，与部队会合。

湘鄂渝黔革命老区地处武陵山区，这里
群峰环绕、沟深壑险。当年红军长征需要克
服的道道天险，也是长期束缚当地经济发展
的重重关隘。

2013年11月3日，习近平总书记来到位于
湖南省吉首市的矮寨特大悬索桥视察。了解到
湘西土家族苗族自治州近年来交通条件变化很
大，特别是乡村道路网已基本形成，总书记很
高兴。总书记指出，贫困地区要脱贫致富，改
善交通等基础设施条件很重要，这方面要加大
力度，继续支持。

2017年，张桑高速贯通；2019年，黔张常铁
路通车；2021 年，张吉怀高铁开通运营……如
今重走这片红土地，高山深谷桥隧相连，千里
路途旦夕可至，高速、高铁路网密集。

路通了，老区的发展思路也打开了。去

年，矮寨特大悬索桥连同德夯大峡谷，周边
德夯、吉斗两个古老苗寨，组团成为国家 5A
级旅游景区。

走进吉斗苗寨，村民龙云忠正坐在自家
门口编着竹编。“编了30多年，以前只有赶集
时才编一些竹篓竹筐，换一点生活费。”自从
景区建成后，龙云忠的木制老宅成了景区的
一部分。龙云忠变换着手法，编制一些手工
艺品，也吃上了“旅游饭”。

从沪昆高铁溆浦南站出发，驱车不到 1 小
时，就到了溆浦县葛竹坪镇山背村。国家级非
物质文化遗产“花瑶挑花”传承人奉寨妹在村
里办起传习所，带学生、制作手工艺品。“这些
手工艺品以前没市场，如今供不应求。”奉寨妹
说，2015 年，村里引进湖南雪峰山生态文化旅
游公司，开发高山梯田、高山台地等旅游项目，
文化创意产品也受到青睐。

4月11日，满载着40个标箱货物的中老铁
路“万象—怀化”国际货运班列列车，稳稳停在
怀化西编组站。这标志着怀化成为中老铁路开
通后，我国中部地区首个实现中老班列双向开

行的城市。“货物有小家电、小型农机等，全程5
天，比原来到广州港经越南至老挝的路线快了
一周。”湖南冠祥商贸公司总经理陈荣子介绍，
不光时间短了，运费也较以前降低30%左右。

3条普铁和3条高铁线路在怀化交会，当地
正将交通优势转化为发展动力。2019年，国家
发改委印发《西部陆海新通道总体规划》，将怀
化定位为西部陆海新通道东线“重庆—怀化—
柳州—北部湾”主通道上重要节点城市。“我们
将依托交通优势，发展铁海联运，将怀化打造
成对外开放前沿。”怀化市市长黎春秋说。

不久前，麻阳苗族自治县双冲村村民张
洁家自产的3万多斤冰糖橙，通过贸易企业卖
到了东南亚。“对接上西部陆海新通道，橙子
卖出了好价钱！”张洁高兴地说。

规划总面积17.2平方公里的怀化国际陆港
里，机车轰鸣、桥吊林立；口岸物流区，铁路
港、公路港、综合物流园初具规模。今年起，
湖南省连续5年每年支持怀化3亿元资金，力争
到2026年，怀化国际陆港吞吐量达1000万吨，
成为武陵山区重要的对外开放基地。

湘鄂渝黔革命老区——

出行路更畅 致富路更宽
本报记者 何 勇 申智林
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城市是人类生
产、生活的重要空
间载体，水是支撑
城市经济社会发展
的重要资源。减少
地下水开采，规范
用水计划；建设地
埋式净水厂，加强
再生水循环利用；打造节水型小
区，提高居民节水意识……多地
大力推进城市节水，积极提高用
水效率，转变用水理念，促进城
市绿色发展。

完善机制，规范城市
供水用水

来到山东省济南市趵突泉，
泉池西岸，观澜亭前，清澈的泉
水咕咚咕咚地冒出。一旁，偶有
锦鲤游过。然而多年前，趵突泉
曾多次出现阶段性停喷。

济南是典型的资源性缺水城
市，全市人均水资源占有量仅
283 立方米，不及全国人均占有
量的 1/7。“只有地下水充沛，才
能‘顶高’泉水，实现泉群喷
涌。”济南市城乡水务局水资源处
处长李政先说，过去，随着用水
量加大、地下水开采过多，导致
地下水位偏低，加上干旱影响，
趵突泉一度停喷926天。

说话间，李政先的手机收到
一条短信：趵突泉地下水位 28.71
米，去年同期27.75米。“瞧，即便在
旱季，水位也挺高。”李政先说，近
年来趵突泉持续喷涌，离不开济南
在节约集约用水方面的举措。多
年来，济南持续实施水源地建
设、引黄供水、水系连通等工
程，有力保障城市供水，大幅减
少地下水开采，地表水和地下水
的供应量之比已变为8∶2。

“过去，在城区公共供水管网
覆盖不到的地方，单位和居民只

能靠自备井，供水安全得不到保
障，也不利于节水。”济南市水政
监察支队副支队长房建华说，如
今，多项供水工程为自备井用户
接上了自来水，在此前提下，济
南全面实施城区自备井封停工
作。自2019年以来，城区累计封
停 300 余眼自备井，每年可减少
地下水开采量1200万立方米。

济南还建立城市节水目标责
任制，将年度用水总量、用水效
率控制目标分解下达至各区县，
并纳入经济社会发展综合考核和
水资源管理制度考核。“责任细化
后，我们进一步规范用水计划，
明确各单位用水定额，年用水量
1 万立方米以上用水户全部纳入
水资源在线监控体系。”济南市城
乡水务局节水办主任张秀娟说。

如今，甘泉竞相喷涌。今
年，济南将继续建设30处市民泉
水直饮工程，可再让10余万居民
喝上甘甜的泉水。

配套升级，促水资源
循环再利用

花朵随风摇曳，小溪清澈流
淌；亭台楼阁移步换景，花丛水
榭错落有致……在广东省广州市
白云区的一处园林公园中，游客正
在参观游览。而在公园地下的 17
米深处，石井净水厂正 24 小时不
停运转，每日可处理30万吨污水。

“地下建厂，地上建园”。地
埋式生态污水处理厂把设施全部
转移到地下，“全封闭式”完成污

水处理全过程；地面上，人工湿
地和绿化景观不仅能够收集净化
雨水、改善周边空气湿度、缓解城
市热岛效应，还与周边环境融为一
体，形成具有美感的园林景观。

在广州南部，沥滘净水厂与
广州海珠湿地相连。据广州市水
务局相关负责人介绍，沥滘净水
厂三期采用先进工艺，强化污水
处理效果。

据介绍，广州已累计建成地
埋式 （半地埋式） 污水处理厂 14
座，总处理规模达到 204 万吨/
日，比同类工艺、同等规模常规
地面污水处理厂节约用地面积
30%至50%。

在地埋式净水厂里，还配套
了较完备的再生水循环利用系
统。“再生水和经过植被收集净化
后的雨水，可以循环用于河涌水
域的生态补水以及绿化、清洁用
水等。”广州市水务局党组书记、
局长姚汉钟介绍，目前广州城区
的主要河涌每日都可以从沿线净
水厂中得到充足的补水。据统
计，2021年广州市中心城区各净
水厂全年中水回用量约 5.9 亿吨，
再生水回用率 39%，对消除黑臭
水体发挥了重要作用。

广泛倡导，共享绿色
生活

拧开开关，水精准落到绿植
上……河北省石家庄市桥西区仓
北社区发源小区绿化带一旁，保洁
员谭同军正在给草地浇水。“我们

用的是滴灌技术，
水 是 处 理 过 的 中
水。”谭同军一边干
活一边介绍。

发源小区建设
之初便规划设计了
中水管道和中水处
理站。每栋居民楼

前还设置了雨水收纳井。“居民的
厨房用水和雨水经中水处理站处
理后，不仅能为小区内的绿植浇
水，还能用于小区公共区域的保
洁。”谭同军说。

发源小区物业工程部经理陈
云飞介绍，居民的厨房用水和雨
水先经专用管道，统一汇流到蓄
水池中。然后，再流向一级池，
待池中的生物发酵剂初步过滤
后，水便进入二级池，池中的活
性炭可吸收沉淀物，让黑水变清。

“目前小区平均每天可收集、
过滤中水 60 余吨。”陈云飞说，
2018年，他们还为小区购置了滴
灌管，提高中水的利用率。

“不光有节水科技助力，我们
小区不少居民还是节水达人呢！”
65 岁的居民刘安平说，近年来，
小区居民的节水意识越来越强。

仓北社区党总支书记郑莉介
绍，社区在通过悬挂横幅、张贴
海报等形式进行节水宣传外，还
定期举办主题讲座、发放知识宣
传册等，“节水是一项持续性工
作。我们希望通过建设节水设
施、营造节水氛围，带动小区所
有居民共同打造节水小区。”

截至目前，石家庄共有节水
型居民小区 51 个，节水型单位
192家，节水型企业65家。“我们
把节水工作作为长期任务，努力
使供水、节水、中水回用等各项
工作再上新台阶，让广大市民共
享节水型城市的建设成果，实现
城市可持续发展。”石家庄市城管
局城市供水用水科科长尚守军说。

多地推进城市节水——

精打细算用 涓涓水长流
本报记者 李 蕊 洪秋婷 邵玉姿


